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CNseg lança campanha de Seguro Garantia Estendida

Teve início, no dia 5, em Minas Gerais, a campanha publicitária do Seguro Garantia Estendida, realizada pela CNseg, 

com o objetivo de impulsionar boas práticas no varejo e esclarecer o consumidor a respeito dessa modalidade de 

seguro. Os cartazes acima são algumas das peças da campanha, por enquanto restrita ao Estado de Minas Gerais, 

envolvendo ações em rádio, televisão, busdoor e mídia impressa. 

FenaSaúde presta homenagem ao  

ex-vice-presidente Paulo Barbanti. | pág 17

Homenagem a Paulo Barbanti

A partir da esquerda: o presidente da CNseg, Marco Antonio Rossi; 

o promotor da Promotoria de Defesa do Consumidor - MG, Amauri 

Artimos; a diretora executiva, Solange Beatriz Palheiro Mendes; e 

o presidente da FenSeg, Paulo Marraccini, após o lançamento da 

campanha de Seguro Garantia Estendida. | pág 13
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A reunião do Conselho Diretor da Confederação Nacional de Seguros Gerais, Previdência Privada e Vida, Saúde Suplementar 

e Capitalização, presidido por Marco Antonio Rossi (Bradesco Seguros) começou com notícias das Federações setoriais.

O presidente da FenaCap, Marco Antônio da Silva Barros, relatou que o setor de capitalização no mês de junho, em 

comparação ao ano anterior, apresentou crescimento de receita na ordem de 6%.

Informou também que a FenaCap pleiteou reunião com o superintendente da Susep, Roberto Westenberger, para pontuar 

os impactos do capital de risco de mercado na capitalização; encaminhar diversas proposições de implemento do setor; 

e  debater a forma como as auditorias e/ou supervisões da Susep vêm ocorrendo no mercado. Como ação proativa, foi 

ventilada a realização de encontro, o mais amplo possível, com os Ministérios Públicos.   

O presidente da FenaPrevi, Osvaldo do Nascimento (Itaú Vida e Previdência), destacou que os dados de performance e a 

captação do segmento de previdência têm melhorado, apesar de a captação bruta, se comparada ao mesmo período do 

ano anterior, ter decrescido 2,8% e a captação liquida, 12%. Informou que o prêmio de seguros no 1º semestre teve um 

crescimento na ordem de 2,76%.  

 

Destacou ainda o fechamento do contrato de prestação de serviços para o desenvolvimento do novo SIDE, sistema 

de plataforma aberta para gestão de informações sobre portabilidade entre as empresas de previdência.  O prazo de 

implantação do sistema é de 12 meses.   

Relatou também reunião com representantes da Munich Re para discutir aspectos relacionados ao que acontece no 

mercado futuro com relação ao setor de resseguros, principalmente na área de annuities, e as tratativas com a Abrapp para 

a elaboração do documento comum do setor aos presidenciáveis.

Finalmente, foi atualizado o andamento da Resolução CMN 3.308/2004, que trata do alongamento das carteiras.

O presidente da FenaSaúde, Marcio Serôa de Araujo Coriolano (Bradesco Saúde), informou que a Federação enviou ao 

Ministro da Saúde, com cópia para o presidente da ANS, o ofício 005/ 2014/PRESI, datado do dia 5. No documento, 

foram  apresentados dados econômicos que revelam que a situação do setor demanda atenção por parte das autoridades 

governamentais quanto à solvência, principalmente devido ao aumento sistemático dos custos de assistência médica, 

aliado  à inclusão de novas coberturas no rol de procedimentos,  ao envelhecimento da população,  à forma de remuneração 

dos prestadores de serviços e às liminares para a cobertura de eventos não contratados.

O presidente da FenSeg, Paulo Miguel Marraccini (Allianz), apresentou as estatísticas do setor, impactadas positivamente 

pela alteração do critério da Susep de contabilização do DPVAT.  Registrou que o ramo automóvel cresceu 7,4%, com 

relação ao mesmo período do ano anterior, e a assistência e outras coberturas apresentaram variação de 35,1%. Por fim, 

deu conhecimento  que  a frota segurada de automóveis no Brasil  corresponde a  42%.

  >>
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O diretor Pedro Bulcão (Sinaf Previdencial) trouxe ao conhecimento do Conselho Diretor o conceito de Essential Facility 

para os meios de cobrança em seguros, o que permitiria ao mercado se tornar mais dinâmico em benefício do consumidor. 

Conforme deliberado na reunião do Conselho Diretor de julho, e levando-se em consideração o que dispõe a Carta de 

Copacabana, o diretor Luiz Tavares e a superintendente do Núcleo de Estudos e Projetos,  Fernanda Chaves, apresentaram, 

para aprovação, a minuta de Termo de Cessão de Dados de Gestão, que deverá ser assinado pela Confederação e por 

empresas filiadas às Federações.

Os membros do Conselho Diretor deliberaram que, a par da indicação de interlocutores, as empresas serão sondadas para 

que seja avaliado o impacto de trabalho no processamento das informações.  O feedback será trazido na próxima reunião .

Entre outras notícias, foi informado que o Conselho de Representantes reuniu-se, no dia 14, e aprovou sem ressalvas as 

contas referentes ao exercício de 2013; e foi dado conhecimento das ações dos Grupos de Trabalho Estratégico e Jurídico 

que tratam das questões atinentes ao Seguro Habitacional

A consultoria Symnetics fez uma apresentação do modelo de acompanhamento dos temas estratégicos e pontos relevantes 

para a implementação do Planejamento Estratégico da CNseg, com prioridade, a curto e longo prazo, de ações potenciais 

a serem desenvolvidas.

O Conselho Diretor aprovou a proposta de apoio financeiro ao projeto liderado pelo Microinsurance Network, com o 

objetivo de construir um Mapa Mundi do Microsseguro na América Latina e Caribe (2014/2015).

Foi aprovado o nome de Zeca Vieira (José Carlos 

dos Santos Vieira), diretor de Marketing Corporativo 

da Sul América Seguros S.A., para a presidência da 

Comissão de Comunicação e Marketing da CNseg.

Foi aprovado o parecer técnico sobre Adequação da Auditoria Interna, elaborado pelo Grupo de Trabalho Permanente 

de Auditoria Interna da Comissão de Controles Internos da CNseg, em razão da publicação da Resolução CNSP 297/2013.

A diretora executiva Solange Beatriz Palheiro Mendes deu notícia do  lançamento no dia 5 da campanha do Seguro Garantia 

Estendida, em Belo Horizonte; e relatou a primeira reunião do Grupo de Trabalho Plano de Ações Governamentais para 

o Desenvolvimento da Indústria de Seguros, no dia 6, com o objetivo de construir uma agenda de ações governamentais 

para estimular o crescimento e o desenvolvimento da indústria de seguros no Brasil.  

Relatou, ainda, a reunião, no dia 20, com o superintendente da Susep, na qual estiveram presentes representantes da 

CNseg e de suas Federações associadas, com vistas a levar a preocupação do setor sobre Risco de Mercado .  

Foi informada a realização do Seminário de Direito Administrativo Regulatório, a ser promovido pela CNseg, em parceria 

com a Escola da Magistratura Regional Federal do Tribunal Regional Federal da 2ª Região, nos dias 16 e 17 de outubro, no 

auuditório do TRF, no Rio de Janeiro.

Foram apresentados o relatório final e a prestação de contas do 3º Encontro de Resseguro, que aconteceu nos dias 8 e 9 

de abril, no Hotel Sofitel, Rio de Janeiro; e foi distribuída a síntese das atividades desenvolvidas pelas Comissões Técnicas 

e Grupos de Trabalho da CNseg.

Zeca Vieira presidirá a 
Comissão de Comunicação 
e Marketing da CNseg.
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A Diretoria da Federação de Seguros Gerais reuniu-se, no dia 7, sob presidência de Paulo Marraccini (Allianz), que relatou 

o lançamento da campanha publicitária sobre o Seguro Garantia Estendida, realizada pela CNseg em parceria com FenSeg. 

Foi escolhido o vice-presidente Tarcísio Godoy (Bradesco) para coordenar Grupo de Trabalho para discussões sobre Seguro 

Rural no âmbito do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento – Mapa; e aprovada a criação da Subcomissão 

Multidisciplinar de Riscos Ambientais da FenSeg, que congregará representantes das diversas áreas técnicas de seguros 

que poderão sofrer impactos relacionados às questões do meio ambiente. Para coordenar a Subcomissão, que estará 

vinculada à Comissão de Responsabilidade Civil Geral, foi indicado Marcio Guerrero (HDI Gerling).

Entre outros assuntos, foi distribuída a pauta legislativa para ciência dos Diretores da FenSeg; e foi divulgada a Portaria Susep 

5.963/2014, que constitui Grupo de Trabalho para estudar e propor soluções para a atual situação do Seguro Obrigatório 

de Danos Pessoais Causados por Embarcações ou por suas Cargas – DPEM, ficando estabelecido o prazo de 120 dias 

para conclusão dos trabalhos. Foram indicados para compor o GT: cinco representantes da Susep, dois representantes da 

Bradesco Seguros (por ser a única seguradora atualmente operando com esse seguro) e dois do IRB Brasil Re.

Foram aprovados pela Diretoria os seguintes nomes para integrar as Comissões Temáticas da CNSeg: Comissão de Controles 

Internos - Eduardo Duarte (Allianz); Comissão de Assuntos Fiscais - Valter Deperon (Swiss Re); e Comissão de Processos e 

Tecnologia da Informação - Larissa Silva (Porto Seguro), Carlos Pinheiro (Swiss Re) e José Luiz Gomes Vieira (BB Mapfre).

O diretor executivo da FenSeg, Neival Rodrigues Freitas, relatou o andamento dos trabalhos do Comitê de Estudos do 

Mercado, criado pela CNseg com o objetivo de traçar diretrizes no que se refere a estatísticas de mercado. A ideia do 

Comitê  é não se ter apenas estatísticas que mostrem o volume de prêmios e sinistros, mas também a indicação do número 

de segurados em cada ramo e o de atendimentos a sinistros. Esses dados são considerados importantes quando se trata 

de mostrar a eficiência e o papel do mercado segurador na sociedade.

Foi solicitado que os presidentes das seguradoras passem a autorizar que os dados específicos relativos a esses itens - e que 

já são obrigatoriamente encaminhados à Susep - sejam também enviados para a CNSeg, o que contou com a aprovação 

de todos. Foram, ainda, apresentadas as estatísticas de 2014 (Maio/2014) e o comparativo com 2013. Considerando que a 

Susep alterou a metodologia em dezembro de 2013, foi explicado à Diretoria que os números de 2013 foram ajustados. 

Com o intuito de melhor utilizar as informações disponibilizadas pela Susep em suas bases estatísticas, a CNseg, por meio 

do Núcleo de Estudos e Projetos, analisou as mudanças realizadas no plano de contas e recompôs a série histórica anterior 

a dezembro de 2013, para que fosse possível a comparação dos valores históricos. 

Foi, também, apresentado quadro com as projeções de mercado para 2014 e 2015; foi informado que, até então, não 

tinham sido apresentados à FenSeg os relatórios que geram os Balancetes e a Execução Orçamentária referentes ao 

exercício de 2014; foram informados, também, a última posição das adesões das seguradoras bem como o comportamento 
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do envio de dados que integram a base do RNS; e a realização de Seminário do Sindseg RJ/ES com o Tribunal de Justiça, 

em setembro. Foi distribuído, para ciência, o acordo de cooperação técnica firmado entre o Ministério da Justiça e a CNSeg, 

com o objetivo de reduzir litígios e contribuir para a celeridade na solução de conflitos. 

A Diretoria da Federação Nacional de Previdência Privada e Vida - FenaPrevi, presidida por Osvaldo do Nascimento (Itaú), 

reuniu-se no dia 20, por meio de videoconferência, com pontos no Rio de Janeiro e em São Paulo, para tratar, entre outros 

assuntos, do documento aos presidenciáveis/presidente eleito; da Matriz de Materialidade do Setor de Seguros; e do 

Projeto Blindagem,

Foi analisada a proposta de regulamentação de produtos semelhantes aos do tipo Universal Life comercializados no 

exterior, com vistas a ser apresentada à Susep; e foram discutidos, também, os regimes tributários aplicáveis aos planos de 

caráter previdenciário; o alongamento e a desindexação das carteiras de investimento de renda fixa dos fundos vinculados 

aos planos de caráter previdenciário; e as propostas surgidas no âmbito do  Subgrupo da Comissão Atuarial da Susep (Taxa 

Contratual). 

A Diretoria da Federação Nacional de Saúde Suplementar, presidida por Marcio Serôa de Araujo Coriolano (Bradesco 

Saúde), reuniu-se em São Paulo, no dia 19, para tratar dos impactos da Lei 13.003/14, que torna obrigatória a existência 

de contratos escritos entre as operadoras e seus prestadores de serviços, dentre outras obrigações.

Foram discutidos, também, entre outros assuntos, a realização do Encontro Nacional de Dirigentes da FenaSaúde; 

as solicitações enviadas por entidade representativa do segmento odontológico; a normatização da Margem de 

Solvência; e o Seminário de Direito Administrativo e Regulatório.



6
Agosto de 2014

O acompanhamento das ações definidas no Planejamento Estratégico foi um dos principais temas da reunião da Diretoria 

da Federação Nacional de Capitalização, presidida por Marco Antonio da Silva Barros (Brasilcap), no dia 20. 

No início do encontro, foi feita uma apresentação de prestação de contas do primeiro semestre de 2014, pela Link 

Comunicação Integrada, sobre as ações desenvolvidas nas áreas de assessoria de imprensa e de comunicação; e foram 

analisados, entre outros assuntos, o andamento do trabalho para regulamentação do Risco de Mercado e seus impactos 

no segmento de capitalização; o Plano de Ações Governamentais para o Desenvolvimento da Indústria de Seguros, que 

vem sendo discutido no âmbito de GT da Susep; e as propostas a serem inseridas no Plano Diretor do Mercado Segurador.

Ainda na pauta, as regras impostas pela Susep para cumprimento das rotinas operacionais do produto Incentivo; e o 

acompanhamento dos assuntos enviados à Susep. Foram distribuídos dados estatísticos atualizados do mercado de 

capitalização e as atas das reuniões das Comissões Técnicas.

Comissões
& Grupos 

de Trabalho

Microsseguros e Seguros Populares   
Sob presidência de Eugenio Velasques (Bradesco 

Seguros) e com presença da titular da Coordenadoria 

Geral de Produtos da Susep, Regina Simões, e da 

chefe da Divisão de Microsseguros, Maria Augusta 

de Queiroz Alves, a Comissão de Microsseguros e 

Seguros Populares da CNseg reuniu-se em video-

conferência com pontos no Rio de Janeiro e em São 

Paulo, no dia 1º, para apresentação sobre as recen-

tes alterações do marco normativo do microsseguro 

(ver em Relações Institucionais); avaliação de docu-

mento elucidativo sobre as inovações trazidas pela 

Circular Susep 490/2014; e proposta de realização de webinar sobre microsseguros e seguros massificados, em parceria 

com a Microinsurance Innovation Facility e as demais associações filiadas à Fides; entre outros assuntos. A Comissão de 

Microsseguros deliberou pela criação de GT formado por Rodolfo Ern (Bradesco Seguros) e Flávio Vasques (BBMapfre), para 

escolha de projeto a ser executado com financiamento do Fomin. A reunião teve a participação total de 16 integrantes.

Comunicação e Marketing
A Comissão de Comunicação e Marketing da CNseg realizou  sua terceira reunião, no dia 6, com a presença de 23 pessoas, 

em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo. Na ocasião, houve uma apresentação sobre mídias sociais realizada 

pela área de Soluções Digitais da Bradesco Seguros. Entre os assuntos debatidos, foram indicados três nomes para presidir 

a comissão:  Alexandre Nogueira (Bradesco Seguros); Luiza Helena de Carvalho (Zurich Santander) e Zeca Vieira (SulAmérica 

Seguros). A escolha será feita em reunião do Conselho Diretor da CNseg.
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Investimentos 
A Comissão de Investimentos da CNseg e a Comissão de Investimentos da FenaPrevi realizaram reunião conjunta, em 

videoconferência com pontos na CNseg, no Rio de Janeiro, e em dependência da Bradesco Seguros, em São Paulo, no dia 

11, para preparação de reunião com a Susep, no dia 13. Na pauta, os prazos remanescentes e de repactuação praticados 

pelo mercado; a revisão da Resolução CMN 3308/2014, que dispõe sobre a aplicação e aceitação dos ativos garantidores 

das provisões técnicas; avaliação da possibilidade do uso de derivativos para fins de hedging; aceitação de imóveis como 

ativos garantidores das provisões técnicas; e revisão dos critérios de aplicação em títulos em moeda estrangeira emitidos 

por empresas brasileiras, principalmente no que diz respeito aos ratings. A seguir, foi feita palestra do economista José 

Roberto R. Afonso. A reunião foi coordenada por Vinicius Albernaz (Bradesco Seguros), presidente da Comissão de 

Investimentos da CNseg, e teve a participação total de 22 pessoas.

Relações de Consumo
A Comissão de Relações de Consumo reuniu-se em videoconferência entre Rio de Janeiro e São Paulo, no dia 12, com 

participação total de 16 integrantes, para discutir, entre outros assuntos, o requerimento de Audiência Pública na Câmara dos 

Deputados sobre práticas abusivas em organizações varejistas, sendo recomendado que a CNseg indique representante do 

mercado de seguros para participar da audiência. Foi apresentado projeto de acompanhamento de índices de reclamação 

e satisfação do consumidor de seguros elaborado pelo consultor Ricardo Morishita Wada e recomendada a formação de 

Grupo de Trabalho para análise dos índices de reclamações de consumidores. A Comissão foi convidada a integrar Grupo 

de Trabalho em conjunto com integrantes da Comissão de Assuntos Jurídicos, com a finalidade de elaborar proposta 

de simplificação de apólices, que será submetida à Susep para embasamento da reforma na regulação. A reunião teve a 

participação total de 16 integrantes. Na ausência do presidente da Comissão, Vladimir Freneda (Assurant), a reunião foi 

coordenada pela diretora executiva da CNseg, Solange Beatriz Palheiro Mendes.

Controles Internos
Após encontro dos integrantes da comissão organizadora do Seminário de Controles Internos & Compliance, Auditoria 

e Gestão de Riscos, que se realizará no dia 16 de setembro, em São Paulo, a Comissão de Controles Internos reuniu-se 

em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 12, com pauta que incluiu discussões sobre a formação de 

Grupo de Trabalho que terá como objetivo auxiliar a elaboração da Cartilha sobre o eSocial; atualização sobre os Grupos 

de Trabalho Permanentes instituídos no âmbito da Comissão (GT Compliance, GT Risco, GT Auditoria Interna, GT Fatca e GT 

PLDFT); e Circular Susep 492/2014 (banco de dados de perdas operacionais). A reunião foi coordenada pelo presidente da 

Comissão, Assizio Aparecido de Oliveira (Zurich) e teve a participação total de 27 pessoas.

Atuarial
A Comissão Atuarial da CNseg e a Comissão Atuarial da FenaPrevi realizaram reunião conjunta  em videoconferência 

no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 20, com participação total de 16 pessoas, para relato dos assuntos tratados na 

reunião, da Comissão Atuarial da Susep, no dia 19: ramos em run-off; revisão da Circular Susep 413/2010; contabilização 

de garantia estendida; novos ajustes no FIP Susep; unificação das cartas circulares; criação do GT PLA - Patrimônio Líquido 

Ajustado; e andamento dos diversos grupos de trabalho instituídos pela Susep. Além disso, foram discutidas, também, a 

formação de grupos de trabalho sobre provisões de sinistros para elaborações de novos pronunciamentos atuariais no 

âmbito do Instituto Brasileiro de Atuária - IBA; exclusão dos imóveis como ativos garantidores; orientação da Susep sobre 

rating dos resseguradores (Risco de Crédito); e deliberações da Susep sobre provisões de sinistro a liquidar em seguros de 

crédito, tema coordenado pela Comissão de Riscos de Crédito e Garantia da FenSeg, entre outros assuntos. A reunião foi 

coordenada por Marcos Spiguel (SulAmérica), presidente da Comissão Atuarial da CNseg.

Ouvidoria
Sob presidência de Sillas Rivelle (Unimed Seguradora), a Comissão de Ouvidoria reuniu-se em videoconferência no Rio 

de Janeiro e em São Paulo, no dia 25, com pauta que incluiu apresentação e entrega do material do Prêmio Antonio 

Carlos de Almeida Braga de Inovação em Seguros 2014; o Curso de Formação de Analista de Ouvidoria; o novo sistema de 

coleta de dados para o Relatório das Atividades das Ouvidorias de 2014 (via web); notícias sobre a reunião do Comitê de 
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Central de Serviços e Proteção ao Seguro
Central de Bônus: A Subcomissão da Central de Bônus reuniu-se, em videoconferência no Rio de Janeiro e em 

São Paulo, no dia 8,  para avaliar relatórios gerenciais; analisar a nova ferramenta a ser utilizada no Fórum; e 

discutir problemas entre as congêneres. Durante a reunião, que teve a participação de 25 pessoas, foi eleito o 

novo coordenador da Subcomissão: Alcino Bandeira (Yasuda). 

Ressarcimento RE |Transporte: Sob coordenação de Anderson Piedade (HDI), o GT Ressarcimento RE |Transporte 

reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 11, com pauta que incluiu Reciprocidade 

e Pagamento; e   coberturas do RCTR-C, entre outros assuntos. A reunião teve a participação total de 15 pessoas.

Ressarcimento Auto: O GT Ressarcimento Auto, coordenado por Carlos Oliva (Bradesco), reuniu-se em 

videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 11, com participação total de 17 pessoas, para discutir 

os seguintes assuntos, entre outros: Sistema de Gestão de Ressarcimento; performance das seguradoras no RNA; 

revisão do Manual; e melhorias no sistema.

RNS Auto | Projeto Fronteiras: No dia 12, reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, o 

GT RNS Auto | Projeto Fronteiras, também coordenado por Carlos Oliva (Bradesco). Foi analisada a performance 

das seguradoras; foram feitos relatos dos coordenadores dos subgrupos; foram atualizadas as informações sobre 

o RNA Sinevem; e foi discutido o vazamento de informação. A reunião teve a participação total de 16 pessoas.

Ouvidoria da Associação Brasileira de Relações Empresa Cliente – Abrarec; preparativos para a reunião anual do balanço 

das comissões, no dia 3 de dezembro; e planejamento para 2015, entre outros assuntos. A reunião teve a participação total 

de 21 integrantes.

Assuntos Fiscais 
A Comissão de Assuntos Fiscais da CNseg reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 27, para 

atualização sobre assuntos em pauta com a Receita Federal; comentários à minuta da cartilha sobre eSocial; discussão 

sobre despesas na contratação do microempreendedor individual; e atualização sobre o PL 385/2014, que altera a Lei 

Complementar 116/2003, que dispõe sobre o Imposto Sobre Serviços de Qualquer Natureza – ISS, de competência dos 

municípios e do Distrito Federal. A reunião foi coordenada pelo superintendente de Regulação da CNseg, Alexandre Leal, 

e teve a participação total de 16 integrantes.

Resseguro
A Comissão de Resseguro, presidida por Wady Cury (BB Mapfre) reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São 

Paulo, no dia 28, para relatos da Subcomissão de Retrocessão da Susep e do GT de Formalização Contratual; atualização 

sobre Prazo Prescricional em casos que envolvam Resseguro, que está sendo analisado pela Superintendência Jurídica da 

CNseg; e discussões sobre o aceite da nota de cobertura com conteúdo divergente das informações que constam no slip 

do contrato; e limite de retenção, entre outros assuntos. Foi apresentado o resultado do Encontro de Resseguro de 2014 e 

iniciada a discussão sobre a  organização do evento em 2015. A reunião teve a participação total de 12 pessoas.

Processos e Tecnologia da Informação
A Comissão de Processos e Tecnologia da Informação da CNseg, presidida por Carlos Alberto Viana Dias (Bradesco Saúde), 

reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 29, com participação total de 10 pessoas, para 

discutir os seguintes assuntos, entre outros: Insurance Meeting; alteração do código de barras dos boletos bancários emiti-

dos via internet; minuta de Cartilha sobre o eSocial; atualização sobre o GT Transportes (apólices e averbações); troca de 

informações com a Susep; atualização sobre o Fatca; padrões para o reporte de Perdas Operacionais no Banco de Dados 

de Perdas Operacionais; e atualização sobre os produtos e soluções oferecidos pela CESER. 



Agosto de 2014

Comissões & Grupos de Trabalho

9

Seguros Aeronáuticos
A Subcomissão de Seguros Aeronáuticos, coordenada por Carlos Polizio (BB Mapfre), reuniu-

-se duas vezes, em agosto, em videoconferências no Rio de Janeiro e em São Paulo: no dia 5 

e no dia 27. No dia 5, os principais temas discutidos foram o Seguro de Responsabilidade do 

Explorador e Transportador Aéreo – Seguro RETA (oficio enviado às seguradoras pelo Instituto 

Aproar - Associação de Proteção ao Consumidor de Serviços e Proteção da Infraestrutura 

Aeronáutica do Brasil); e o reembolso das despesas de busca & resgate (Petrobras). A reunião 

teve a participação total de 10 pessoas, e contou com a presença do advogado Julio Costa 

(Mayer Brown/Tauil & Chequer), que voltou a participar da reunião do dia 27, durante a qual fez apresentação sobre a legis-

lação do Seguro RETA. Como a reunião abordou principalmente questões jurídicas, alguns integrantes da Subcomissão 

vieram acompanhados por representantes de suas áreas jurídicas. O encontro teve a participação total de 12 pessoas.

Assuntos Jurídicos
A Comissão de Assuntos Jurídicos, presidida por Valéria Camacho Martins Schmitke (Zurich), reuniu-se em videoconferên-

cia no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 10, com participação total de 11 pessoas, para discutir os seguintes assuntos, 

entre outros: Circular Susep 491/2014; Projeto de Lei 3.555/2004, cujo substitutivo está pendente de votação; minuta de 

texto elaborado pelo Grupo de Trabalho sobre a Lei Anticorrupção, a ser encaminhado à CNseg para avaliação; a Pauta 

Legislativa elaborada pela FenSeg, que está sendo acompanhada pela Diretoria da Federação; o Marco Civil da Internet, 

com apresentação feita por Marcia Takakura (SulAmérica); a Resolução CNSP 294/2013 (emissão por meios remotos); o PLS 

234/2014, que acrescenta parágrafo único ao art. 763 da Lei nº 10.406/2002 (Código Civil), a fim de disciplinar as condições 

de perda temporária da eficácia do contrato de seguro em decorrência do não pagamento do prêmio; e a indicação de 

representantes da Comissão para GT sobre Desjudicialização, que está sendo formado pela CNseg.

Habitacional
A Comissão de Seguro Habitacional reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 14, com 

participação total de oito pessoas, para reavaliação do Plano de Ação 2014; analisar posicionamento solicitado à Comissão 

de Assuntos Fiscais da CNseg sobre a aplicação do IOF nas operações do SH/AM; e atualizar as informações sobre 

portabilidade de créditos imobiliários; e sobre as discussões relativas ao SH/SFH. Na impossibilidade de comparecimento 

do presidente da Comissão, Eduardo Brito (Caixa), a reunião foi coordenada por Alexandre Leal Rodrigues (HDI).

Riscos Patrimoniais | Grandes Riscos
Durante reunião da Comissão Riscos Patrimoniais | Grandes Riscos, em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, 

no dia 14, com participação total de 15 pessoas, foram feitas apresentações da Central de Serviços e Proteção ao Seguro – 

CESER, sobre RNS Riscos Patrimoniais e, também, sobre a implantação do Fórum da Riscos Patrimoniais – Grandes Riscos. 

Entre outros assuntos, foram atualizadas as informações sobre o Plano de Ação 2014 e foi iniciada a discussão sobre 

seguros de tumultos. A Comissão é presidida por Mauricio Cseh (Itaú Unibanco).

RNS Rural: O GT RNS Rural, coordenado por Marcos Horiguti (Nobre), reuniu-se em videoconferência no Rio de 

Janeiro e em São Paulo, no dia 13, com participação de quatro integrantes, para discutir adesões e inclusões no 

RNS Rural; layout RNS; RNPA e Subvenção Rural, entre outros assuntos.

RNS Pessoas: Sob coordenação de Janete Figueiredo (Capemisa), o GT RNS Pessoas reuniu-se em videoconferência 

no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 15, para análise do Relatório Gerencial Mensal; informações sobre 

adesão e inclusão dos sinistros; alterações no sistema; e acompanhamento do Planejamento 2014. A reunião teve 

a participação total de seis pessoas.
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Sinistros de Automóveis
Com participação total de 13 pessoas, a Subcomissão de Sinistros de Automóveis, coordenada por Abelardo de Queiroz 

Guimarães Filho (Bradesco), reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 15, para tratar de 

assuntos do Sindirepa e do Sinivem, entre outros.

Sinistros de Transportes
A Subcomissão de Sinistros de Transportes, coordenada por André de Lira Alexandre (BB Mapfre), reuniu-se em 

videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 18, com pauta que incluiu os seguintes assuntos: Carta de DDR 

- Dispensa do Direito de Regresso; averbação antes dos embarques; ressarcimento no Ramo Transportes; casos de sinistros 

no Seguro Facultativo de Responsabilidade Civil do Transportador Rodoviário por Desaparecimento de Carga(RCF-DC). A 

reunião teve a participação total de nove pessoas.

Gerenciamento de Riscos de Transportes 
A Subcomissão de Gerenciamento de Riscos de Transportes, coordenada por Mauricio França (Liberty), reuniu-se em 

videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 18, para apresentação de texto sobre o Cadastro de Motoristas; 

discussão sobre o que acontece com os reprovados pela Fabet, empresa que faz cursos de reciclagem de direção; debate 

sobre treinamento dado pela Sascar, empresa especializada em gestão de frotas e rastreamento de veículos e cargas; e 

atualização sobre o status do Plano de Prevenção de Acidentes, entre outros assuntos. A reunião teve a participação total 

de oito pessoas.

Transportes
A Comissão de Transportes, presidida por Paulo Robson Alves (Zurich), reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro 

e em São Paulo, no dia 19, para discutir os seguintes assuntos, entre outros: cláusula de revisão tarifária; operações 

de ressarcimento; enquadramento do agente de cargas no Seguro de RCTA-C; Circular Susep 491/2014 (quadro com 

sugestões a serem encaminhadas à autarquia); criação da Subcomissão de Riscos Ambientais  (multidisciplinar); e análise 

crítica à exoneração da responsabilidade do transportador nos projetos de lei do novo código comercial . A reunião teve a 

participação total de 20 integrantes.

Riscos de Engenharia
Durante reunião da Comissão de Riscos de Engenharia, em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 19, foi 

feita apresentação da CESER sobre Implantação do Fórum CRE; e foram apresentados os trabalhos ‘Contenção, salvamento 

e despesas emergenciais’ pela presidente da Comissão, Francilene Freitas (BB Mapfre), e ‘Inspeção e gerenciamento de 

riscos’, por Ricardo Cuoghi (ACE). Para integrar a Subcomissão de Riscos Ambientais, foi indicada  Francilene Freitas. Entre 

outros assuntos, foi discutida a realização de evento sobre Regulação de Sinistros; e foi atualizado o calendário de reuniões 

de 2014. A reunião teve a participação total de 12 pessoas.

Automóvel
Sob presidência de Eduardo Stefanello Dal Ri (SulAmérica), a Comissão de Automóvel reuniu-se em videoconferência no 

Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 20, com participação total de 20 pessoas, para relatos sobre a Central de Bônus; 

assuntos de sinistros; assuntos de fraude; análise dos relatórios de frota segurada e pesquisa de mercado.

Riscos Patrimoniais | Massificados
Em videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 21, com participação total de 10 pessoas, a Comissão de 

Riscos Patrimoniais | Massificados, teve apresentações da CESER sobre Implantação do Fórum de Riscos Patrimoniais – 

Massificados e sobre RNS Patrimoniais. Foram atualizadas as informações sobre subscrição de condomínio e o Plano de 

Ação 2014. Na impossibilidade de comparecimento do presidente da Comissão, Danilo Silveira (BB Mapfre), a reunião foi 

coordenada por Patricia Alves (SulAmérica).
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Rural
A Comissão de Seguro Rural, presidida por Luiz Roberto Paes Foz (Swiss Re), reuniu-se em videoconferência no Rio de 

Janeiro e em São Paulo, no dia 21, com participação total de 13 pessoas, para discutir, entre outros assuntos, subvenções 

federal e estadual; RNS Rural; e atos normativos.

Crédito e Garantia
A Comissão de Riscos de Crédito e Garantia, presidida por Rogério Vergara (BB Mapfre), reuniu-se em videoconferência no 

Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 28, com pauta que incluiu Provisão de Sinistros a Liquidar – PSL; Garantia Judicial; 

Instrução Normativa  06/2013, da Secretaria de Logística e Tecnologia da Informação do Ministério do Planejamento, que 

contraria a última norma da Susep sobre garantia; o Manual de Boas Práticas; e a Cartilha de Seguro Garantia, entre outros 

assuntos. A reunião teve a participação total de 15 pessoas.

Produtos de Risco
A Comissão de Produtos de Risco, presidida por Thereza Christina Moreno de Oliveira 

(Prudential), reuniu-se, por meio de videoconferência, no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 

11, para discutir proposta de regulamentação de planos semelhantes aos do tipo Universal Life 

comercializados no exterior, com vistas a ser apresentada à Susep.

 

Investimentos
A Comissão de Investimentos participou de reunião conjunta com a Comissão de Invetimentos 

da  CNseg, no dia 11.

Comunicação, Marketing e Eventos 
A Comissão de Comunicação, Marketing e Eventos, presidida por Luiza Helena Bahia de Carvalho (Zurich Santander), 

reuniu-se por meio de  videoconferência, no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 19. Na ocasião, os representantes da 

HIVE apresentaram a proposta, em desenvolvimento, do ‘jogo’ encomendado pela FenaPrevi, no âmbito das ações de cará-

ter educativo. Foram apresentados a plataforma utilizada, o público alvo e como serão abordadas as coberturas/produtos 

dos seguros de pessoas e da previdência complementar aberta.

Atuarial
A Comissão Atuarial participou de reunião conjunta com a Comissão Atuarial da  CNseg, no dia 20.

SIDE
A Comissão Gestora do SIDE, presidida por Marcos Mattos Baby (Caixa Vida e Previdência), reuniu-se em videoconferência 

com pontos no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 21, para atualizar as informações sobre melhorias no SIDE; analisar a 

Lei 9.477/1997, que institui o Fundo de Aposentadoria Programada Individual - FAPI e o Plano de Incentivo à Aposentadoria 

Programada Individual; e discutir proposta de ajuste no faturamento. A reunião teve a participação total de 11 pessoas.

COPISS   
Coordenado pelo especialista Sandro Diniz, o GT COPISS reuniu-se em São Paulo, no dia 12, 

com presença de 16 integrantes, para debater a implantação da nova versão do padrão TISS e 

as dúvidas sobre as novas guias da TISS. 

Jurídica
A Comissão Jurídica, presidida por Carlos Ernesto Henningsen (Golden Cross), reuniu-se em 

videoconferência no Rio de Janeiro e em São Paulo, no dia 20, com participação total de 
>>
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15 integrantes. Na pauta, a cobrança de multas aplicadas a operadoras; quantitativo de judicialização no setor; decisão 

referente à incidência de contribuição previdenciária para planos de saúde; e reajuste por sinistralidade, entre outros 

assuntos.

Técnica
Sob a presidência de Franklin Padrão (Golden Cross), a Comissão Técnica reuniu-se em videoconferência no Rio de Janeiro 

e em São Paulo, nos dias 11 e 21, com participação de 14 e 15 pessoas, respectivamente. A primeira reunião teve o objetivo 

de avaliar a participação da Federação na Câmara Técnica da ANS sobre Qualificação da Entrada. No segundo encontro, os 

participantes debateram sobre as atualizações da Lei 13.003/2014, a Qualificação da Entrada de Beneficiários, o Sistema 

RPS e o Redimensionamento de Rede. 

Controles Internos
A Comissão de Controles Internos, agora presidida por Werner da Silva Frank (Brasilcap), 

reuniu-se, no dia 12, com pauta que incluiu relato sobre a reunião da Comissão de Controles 

Internos; atualização sobre o Fatca; 

a Lei Anticorrupção; assuntos 

tratados pela fiscalização Susep; 

e melhores práticas do mercado. 

Foi discutida, ainda, a Resolução 

CNSP 312/2014, que dispõe sobre a prestação de serviços de 

auditoria independente para as sociedades seguradoras e de 

capitalização, entidades abertas de previdência complementar e 

resseguradores locais, bem como sobre a criação do Comitê de 

Auditoria. A reunião teve a participação de 12 pessoas.

Jurídica
A Comissão Jurídica, presidida por Simone Moregola (Liderança Capitalização), reuniu-se, no dia 13, com participação 

de 11 pessoas, para atualização da planilha sobre ações da Associação Nacional de Defesa de Cidadania e do Consumidor 

- Anadec, com os números dos processos/ recursos e informações processuais. Foram analisadas as propostas 

discutidas e consolidadas na Comissão de Produtos e Coordenação da revisão da Circular Susep 365/2008 (elaboração, 

operação e comercialização dos títulos de capitalização), da Circular Susep 376/2008 (regula a operacionalização da 

distribuição gratuita de prêmios mediante cessão de direitos sobre os sorteios , vinculados à títulos de capitalização) 

e a Circular Susep 460/2012 (normas sobre a distribuição, a cessão, a subscrição e a publicidade na comercialização 

dos títulos de capitalização). 

Produtos e Coordenação
A Comissão de Produtos e Coordenação, sob nova presidência de Gustavo Figueira Rosa (Icatu Capitalização), reuniu-se, 

no dia 14, com participação de 10 pessoas, para formalização da conclusão do trabalho sobre novas modalidades de 

capitalização; definição dos assuntos prioritários para discussão com a Susep; contribuição para aperfeiçoamento do 

Relatório das Atividades das Ouvidorias de 2013; e atualização do trabalho sobre a simplificação dos clausulados.

Tecnologia da Informação
A Comissão de Tecnologia da Informação reuniu-se, no dia 19, sob presidência do novo presidente Eduardo Kives Ostronoff 

(Liderança Capitalização), para discutir os seguintes assuntos, entre outros: Insurance Meeting; troca de dados com Susep; 

prospecção de soluções de Compliance Susep; processos de pagamento e microsseguros; novas demandas regulatórias; e 

fórum de discussão de TI. A reunião teve a presença de cinco pessoas.

O novo presidente da CCI, Werner da Silva Frank, 
entre o diretor executivo da FenaCap,  

José Ismar Tôrres, e a gerente Márcia Cuntin
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Atuarial
Com participação total de 11 pessoas, a Comissão Atuarial reuniu-se em videoconferência, no Rio de Janeiro e em São 

Paulo, no dia 25, para  avaliação do TAP de capitalização; definição de critérios de cálculo da curva de permanência; 

discussão a respeito de Risco de Mercado; sobre Processo de Desburocratização – REP; e o artigo 16 da Resolução CNSP 

311/2014 (prestação de serviços de auditoria atuarial independente para as sociedades seguradoras, entidades abertas de 

previdência complementar, sociedades de capitalização e resseguradores locais). A Comissão é presidida por Anna Paula 

Nardi de Almeida (Sulacap).

Alinhamento dos presidentes 
Os presidentes das Comissões Técnicas da FenaCap participaram de reunião coordenada pelo presidente da Comissão 

de Coordenação e Produtos, Gustavo Rosa (Icatu Capitalização), no dia 26, para alinhar os assuntos que estão sendo 

discutidos, além de integrar a atuação entre as diversas comissões técnicas. A reunião teve a presença de nove pessoas. 

Lançamento da Campanha Seguro Garantia Estendida
“Hoje é um dia muito feliz para todos nós, da CNseg, porque estamos cumprindo 

um dos nossos objetivos recorrentes, que é o de melhorar a comunicação de 

seguros e, em consequência, ampliar a compreensão dos consumidores. Mas 

falar de seguros não é fácil, por ser uma matéria relativamente complexa 

para a maioria das pessoas. Aliás, melhorar o entendimento do público é um 

desafio permanente tanto do mercado brasileiro quanto da indústria mundial”, 

destacou o presidente da CNseg, Marco Antonio Rossi, durante a solenidade 

de lançamento da Campanha Seguro Garantia Estendida, referindo-se às novas 

ações institucionais englobando este seguro.

O presidente da FenSeg, Paulo Marraccini, assinalou que o número de indenizações pagas no Garantia Estendida já supera 

o da Automóvel, a mais conhecida e importante carteira entre os Seguros Gerais. “No ano passado, pagamos algo entre 

1,6 e 1,7 milhão de indenizações na carteira de Automóvel, que representa a metade da arrecadação das modalidades 

de seguros de propriedade. Ao passo que no Garantia Estendida, as indenizações por problemas apresentados por 

eletrodomésticos ou eletroeletrônicos superaram a casa de 2 milhões. É uma demonstração de que o produto atende às 

expectativas e tem importância para a população”, acrescentou.

Seminários 
& Eventos

Na mesa de debates, durante o lançamento da campanha do Seguro Garantia Estendida, realizado em Minas Gerais,  
a partir da esquerda: o presidente da FenSeg, Paulo Miguel Marraccini; a diretora executiva da CNseg,  
Solange Beatriz Palheiro Mendes; o presidente do SindSeg-MG, Augusto Frederico Costa Rosa de Matos;  

o promotor da Promotoria de Defesa do Consumidor - MG, Amauri Artimos da Matta; o presidente da CNseg,  
Marco Antonio Rossi; e a coordenadora da Coordenadoria Geral de Produtos da Susep, Regina Simões

>>
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Ação da CNseg mira a compra consciente do seguro, 
destacou Solange Beatriz Palheiro Mendes 

Executivos do mercado segurador detalharam  
a campanha durante entrevista coletiva 

O site www.osegurogarantiaestendida.org.br reúne informações sobre o que é garantia; o que é o Seguro Garantia 
Estendida; dúvidas frequentes; a relação das seguradoras que atuam no ramo e seus contatos; e a legislação sobre o tema.

A diretora executiva da CNseg, Solange Beatriz Palheiro Mendes, lembrou que “a campanha do Garantia Estendida deveria 

ter sido lançada no fim do ano passado, mas alguns ajustes adiaram o lançamento para agora”. Para ela, é importante que 

o consumidor conheça o que é o Garantia Estendida, para que serve e por que deve ser comprado. 

Para Regina Simões, coordenadora geral de Produtos da Susep, o novo normativo do Garantia Estendida vai contribuir para 

o aperfeiçoamento deste seguro, já que houve uma participação ativa de diversas entidades, inclusive de órgãos de defesa 

do consumidor, nos debates e discussões das novas regras.

Na avaliação do promotor Amauri Artimos, “a coletividade será beneficiada e gostaria de parabenizar a CNseg pela 

iniciativa e dizer, com toda satisfação, que a Confederação pode contar com o MP e Procon de Minas nessa caminhada de 

melhor informar o consumidor”, declarou ele.

O Seguro Garantia Estendida é uma opção para proteger produtos contra defeitos funcionais, passando a valer apenas 

depois do fim das garantias legal e contratual. Cobre os custos de reparo (mão de obra e peças) em caso de defeito.
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O papel do setor de seguros para um sistema financeiro mais sustentável
Com o objetivo de aprofundar as discussões sobre o papel do setor de seguros como investidor institucional para a 

economia verde, a CNseg realizou, no dia 12, em sua sede, no Rio de Janeiro, uma reunião entre executivos da indústria e o 

inglês Nick Robins, diretor da Pesquisa sobre Sistema Financeiro Sustentável, elaborada pelo Programa das Nações Unidas 

para o Meio Ambiente (UNEP, na sigla em inglês) e conduzida no Brasil pela Febraban. 

O documento tem o intuito de identificar regulações e legislações de cunho socioambiental no âmbito de políticas públicas, 

as inovações e melhoras práticas do mercado, além de oportunidades de melhorias para a canalização de investimentos 

pelo setor financeiro em direção a uma economia mais sustentável.

Entre os participantes do encontro, estiveram o presidente do Conselho de Administração da SulAmérica, Patrick de 

Larragoiti Lucas; o diretor de Relações Institucionais da Febraban, Mário Sérgio Fernandes Vasconcelos; e o presidente 

da FenaPrevi e diretor superintendente da Itaú Vida e Previdência, Osvaldo do Nascimento; e o diretor de Normas e 

Habilitação das Operadoras da ANS, Leandro Tavares. 

A reunião contou, ainda, com a presença da presidente 

da Comissão de Sustentabilidade da CNseg, Adriana 

Boscov; da diretora executiva da CNseg, Solange Beatriz 

Palheiro Mendes, e da Superintendência de Relações com 

o Mercado da Confederação, Maria Elena Bidino.

Segundo Nick Robins, este é um momento de 

oportunidade para fomentar a inovação financeira para 

uma sustentabilidade de longo prazo. O objetivo é 

estimular diálogos entre os países e mapear as práticas 

existentes. “Queremos entender as expectativas e formas 

de atuação do setor de seguros brasileiro e inserir o Brasil 

nas discussões políticas internacionais”, afirmou.

Para Adriana Boscov, é cada vez mais perceptível a 

importância da participação do setor de seguros em 

discussões como estas. 

“A UNEP sempre teve um foco grande no segmento 

de bancos e assets managements. Estamos colocando 

os membros do PSI à disposição para contribuir 

com informações relevantes para esta pesquisa. As 

seguradoras têm um papel importante nessas questões, 

que deve ser revisto, estudado, para saber quais as 

iniciativas que devemos colocar em prática em prol de 

uma economia mais verde”, comentou.

Formação de Analista de Ouvidoria
Realizou-se, de 26 a 29, na Escola Nacional de Seguros, no Rio de Janeiro, o Curso de Formação de Analista de Ouvidoria, 

construído no âmbito da Comissão de Ouvidoria da CNseg, de autoria de Gilberto Fonseca, ex-ouvidor da SulAmérica 

Seguros e atualmente ouvidor da Rede D’Or. 

O curso é uma iniciativa inédita do setor se seguros, com o diferencial de contar com aulas ministradas por ouvidores.  

No Rio de Janeiro, teve a participação de 27 inscritos.A próxima edição está programada para ser realizada, em São Paulo, 

nos dias 15 e 16 de outubro, das 9 às 18 horas, e dia 17, das 9 às 11 horas.

O diretor da pesquisa da UNEP sobre o sistema financeiro 
sustentável, observado pela presidente da Comissão de 

Sustentabilidade da CNseg

Platéia no auditório da CNseg atenta à apresentação
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Saúde Suplementar
O gerente geral da FenaSaúde, Sandro Leal, foi debatedor do painel sobre Monitoramento da Cobertura Assistencial 

- Suspensão da Comercialização de Produtos de Saúde, realizado no dia 1º, durante a 9ª Jornada Jurídica da Saúde 

Suplementar promovida pela Abramge.

Nos dias 5 e 6, foi realizado o 1º Seminário da ANS de Gestão de Riscos, no Rio de Janeiro, com participação do diretor 

executivo da FenaSaúde, José Cechin no talk show sobre Expectativa dos Gestores.

O presidente da FenaSaúde, Marcio Coriolano, e o diretor executivo da Federação, José Cechin, participaram, no dia 

15, em São Paulo, do 1º Fórum de Líderes do Setor da Sáude,  que teve como tema Saúde Suplementar: qual é o seu 

verdadeiro papel?

Palestra sobre Inovação na CNseg
O professor Marcos Augusto Vasconcellos, integrante da Comissão Julgadora do 

Prêmio Antonio Carlos de Almeida Braga de Inovação em Seguros, apresentou 

para os colaboradores da CNseg, no dia 21, a palestra ‘Inovações: Impactos Sociais, 

Pedagógicos e Econômicos’.

 

O professor apontou a educação como principal meio para o Brasil avançar no quesito 

inovação, destacando que os países mais inovadores são também os mais competitivos. 

Segundo ele, inovação se difere de invenção porque seu foco não é o conhecimento, 

mas o desempenho de ideias e ações.

Marcos Augusto Vasconcellos é coordenador emérito do Fórum de Inovação da Escola 

de Administração de Empresas de São Paulo da Fundação Getúlio Vargas - FGV-EAESP 

e professor titular aposentado da mesma instituição.

Seminário sobre Salvados
A FenSeg, em parceria com o Sindseg-SP, realizou, no dia 26, em São Paulo, o Seminário sobre Salvados, para discutir cenário 

anterior/cenário atual; a legislação sobre salvados; a Portaria 1218/2014 do Detran SP; a questão da sustentabilidade e a 

legislação ambiental.

A abertura do evento ficou a cargo de Fernando Simões (Sindseg-SP) e as palestras foram feitas pelo consultor da 

FenSeg Adhemar Fujii; pela advogada Nathalia Menezes, da Superintendência Jurídica da CNseg; por Pedro Pinheiro, da 

Superintendência de Relações com o Mercado da CNseg; e pelo diretor do Detran SP, Israel Souza.

Fernando Simões na abertura do seminário

Marcos Augusto Vasconcellos

O consultor da FenSeg Adhemar Fujii

>>
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A partir da esquerda, os palestrantes 
Nathalia Menezes, Pedro Pinheiro e Israel Souza

O seminário, realizado no auditório do Sindseg-SP,  
teve a participação de mais de 70 pessoas

Homenagem a Paulo Barbanti
As principais lideranças do setor de 

Saúde Suplementar reuniram-se num 

almoço, em São Paulo, no dia 19, 

para homenagear o ex-presidente da 

Intermédica Paulo Barbanti.

O empresário, que deixará de atuar na 

empresa e também em uma das vice-

presidências da FenaSaúde, recebeu 

das mãos do atual presidente da 

entidade, Marcio Coriolano, uma placa 

comemorativa, em admiração e respeito a sua trajetória de sucesso no segmento.

 

O evento contou com a presença de 

toda a diretoria da FenaSaúde, de 

seu diretor executivo, José Cechin e 

equipe formada por Sandro Leal e Vera  

Sampaio, além de a diretora executiva 

da CNseg, Solange Beatriz Palheiro 

Mendes, e do atual presidente do 

Grupo Notre Dame Intermédica, Irlau 

Machado Filho.

 

Outras importantes presenças foram 

a dos ex-presidentes da FenaSaúde,  

Luiz Carlos Trabuco Cappi, presidente 

do Banco Bradesco, e Geraldo Rocha 

Melo, ex-presidente da Medial Saúde.

Esclarecimentos sobre a Circular Susep 490/2014
A titular da Coordenadoria Geral de Produtos da Susep, Regina Simões, e a chefe da Divisão de Microsseguros, Maria 

Augusta de Queiroz Alves, que participaram da reunião da Comissão de Microsseguros e Seguros Populares da CNseg, no 

dia 1º, anunciaram que a publicação da Circular Susep 490/2014 representa o atendimento quase integral às solicitações 

do mercado para alteração do marco normativo do microsseguro, e poderá representar um novo incentivo para a entrada 

Relações 
Institucionais

A partir da esq.: Irlau Machado Filho, Luiz Carlos Trabuco Cappi,  
o homenageado Paulo Barbanti, Geraldo Rocha Melo,  
Solange Beatriz Palheiro Mendes e Marcio Coriolano

Uma réplica da placa entregue a 
Paulo Barbanti será instalada na 

sede da Federação, no Rio de Janeiro

>>
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de novas empresas no ramo. Destacaram, também, que a norma de representantes possui um significado importante para 

o mercado de microsseguros, já que, após a sua publicação, praticamente dobrou o número de empresas autorizadas a 

operar em microsseguros (16) e praticamente triplicou o número de produtos de microsseguros autorizados (29), sem 

contar os pedidos de registro que ainda estão em análise.

Sinalizaram que a Susep está estudando a proposta de criação de um produto de microsseguro padronizado, a exemplo 

do PGBL e VGBL, a fim de acelerar o processo de autorização e evitar que os pedidos de registro caiam em exigência. O 

produto padronizado seria opcional para as empresas e não impediria a composição de produtos diversificados, com 

coberturas combinadas pela criatividade das companhias. 

Um dos aspectos observados por Regina Simões e Maria Augusta de Queiroz Alves, apesar do número de empresas e 

produtos de microsseguro já autorizados, é que a arrecadação de prêmios nesse ramo ainda é muito baixa. 

Os representantes do mercado presentes à reunião ponderaram que os produtos tradicionais ainda apresentam mais 

liberdade para operar do que o microsseguro, e certos incentivos esperados pelo mercado ainda não foram oferecidos, 

tais como isenções fiscais que exigem previsão em lei federal. Manifestaram, ainda, sua preocupação com as questões 

relacionadas à necessidade de indicação do público-alvo na nota técnica dos produtos, em especial, a questão que 

envolveria eventuais vendas de produtos a pessoas fora do público-alvo pré-definido. 

As representantes da Susep esclareceram que o foco está no canal de distribuição e que uma ou outra venda para pessoas 

não abrangidas pelo público-alvo definido não implicará penalidade. Contudo, as empresas explicaram que uma vez 

definido esse critério, as vendas ficam condicionadas pelos sistemas de controles internos e compliance interno.

O assunto continuará a ser estudado para definição de um posicionamento do mercado e, se for o caso, encaminhamento 

de uma demanda ao regulador.

Comissão Julgadora do Prêmio de Inovação e Conselho Diretor da CNseg reúnem-se em almoço

A Comissão Julgadora do Prêmio Antonio Carlos de Almeida Braga de Inovação em Seguros reuniu-se em almoço com o 

Conselho Diretor da CNseg, no Restaurante Aspargus, no dia 21.

No encontro, que contou com a presença do presidente da Confederação, Marco Antonio Rossi, a diretora executiva da 

CNseg, Solange Beatriz Palheiro Mendes, apresentou um breve histórico das edições anteriores do Prêmio, as expectativas 

em relação aos projetos recebidos e a missão da Comissão Julgadora. Um vídeo com depoimentos dos vencedores da 

última edição também foi exibido aos presentes.

A Comissão Julgadora do Prêmio é composta por Antônio Penteado Mendonça, Bruno Miragem, Júlio Bierrenbach, Marcos 

Augusto Vasconcellos e Mariana Meirelles Nemrod Guimarães. 


